

PRECIOS DE SUSCRICION
En la isla un mes. 1.50
En el resto de España, trimestre. 5.00
Ultramar y extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
NÚMERO SUJETO 10 CENTS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
En la primera plana y gacetas, línea 0.25
En cuarta plana, id. 0.12
Comunicados, id. 0.25
Baja proporcional al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 28 de Enero de 1882.

N.º 177.

LA LIGA DE LA PRENSA

Los periódicos republicanos de provincias han recibido con el mayor entusiasmo las declaraciones de los periódicos republicanos de Madrid. El concierto está hecho. Hallámonos, pues, obligados á sacar de él las consecuencias necesarias para que no resulte, conforme tantos otros nobles designios, estéril y sin eficacia. Es la mejor manera de responder á los deseos afectados de la prensa oficiosa.

Y como para empeñar una campaña fructífera en provecho de los derechos y de los intereses comunes, la necesidad de obtener garantías legales de independencia positiva constituye una condicion ineludible, el primer objeto de nuestros afanes se impone por sí mismo. Es preciso reclamar todos los días y en todos los tonos contra la legislación conservadora, vigente todavía, para reprimir las manifestaciones del pensamiento, y contra la tolerancia graciosa de los fusionistas, apropiada solamente para desfigurar los rigores de la ley sin satisfacer las fuerzas de la justicia. Al cabo de un año de poder, y cuando acaban de cerrarse las Cortes por plazo definido, el gobierno no debe quejarse si nos mostramos recelosos.

Dirase, empero, que para acometer reformas tales se ha menester el concurso del parlamento y que nuestra reclamacion envuelve, por lo tanto, la demanda de su reapertura. Pues bien; pidamos asimismo en todos los tonos y todos los días el término inmediato de un interregno que apenas ha servido sino para reforzar las corrientes estadizas del ministerio en perjuicio de las necesidades públicas y de las libertades constitucionales. ¿Se opone tal vez á lo uno y á lo otro la contextura heterogénea del partido dominante? Pues clamemos sin darnos punto de reposo contra ese equívoco político que permite pintar en nefando consorcio las promesas más bellas y las decepciones más irritantes. Si la fusion no ha de servir para otra cosa que para usurpar al Sr. Cánovas del Castillo el privilegio de gobernarnos con los principios del antiguo régimen, denunciemos al país este grande escándalo; hagámonosle saber que ha sido engañado antes de la crisis y despues de la crisis y durante la crisis, á cuya virtud tomaron posesion de sus eminentes puestos los actuales consejeros de la Corona. Digamos la verdad para ganar la opinion y digámosla en crudo para que á nadie quepa duda.

A la continua y colectiva denuncia de la prensa republicana, se podrá oponer la pertinaz y preconcebida indiferencia de los poderes del Estado. Pero más ó ménos pronto, el sentimiento público se pronunciará por solemne modo contra un semejante menosprecio de las reglas elementales de los gobiernos representativos, y la responsabilidad llegará á exigirse á quien corresponda. Sobre las ficciones jurídicas de los sistemas gubernamentales están las realidades inexorables de la historia, ahora como siempre.

No es posible, en verdad, conseguir la accion unánime de los periódicos democráticos, por laudable que se re-

conozca, sin someterlos de antemano á una vigorosa disciplina. ¿Cuál sería el medio propio de producirla fácilmente? No hay otro, á nuestro ver, que el de completar el pacto con el sindicato, á fin de hacerle efectivo y viviente. Nosotros nos atrevemos á proponerlo á nuestros colegas de Madrid y de provincias, seguros de que han de aceptar el pensamiento con la misma resolucion y entereza con que aceptaron la idea de la Liga.

(El Progreso)

EL PROGRESO POR LA PEREGRINACION

El proyecto de la peregrinacion á Roma, ideado católica y muy religiosamente por dos hombres seculares de robusta fe y aprobado por Su Santidad, no agrada en España á muchos que se engalanan con el nombre de católicos y religiosos.

Hacen cuanto pueden, no con lealtad y á cara descubierta, sino con malévolas insinuaciones y torcidos medios, para que no se realice el grandioso acto con el esplendor y la magnificencia que deben esperarse de los llamados á ejecutarlo.

Quién supone que no corresponde la realidad á la apariencia del propósito, porque de lo que se trata es de realizar una manifestacion política con visos de religiosa.

Quién para aterrar á los que nunca temieron, previene á los peregrinos que se preparen á recibir algun asalto nada cariñoso en las calles de Roma.

Quién prevé ya un conflicto internacional, y requiere á nuestro ministro de Estado para que tome cartas en el asunto.

Quién vuela llorosamente los ojos hácia el prestigio nacional, y se duele de que no haya funcion europea sin tarasca española.

Quién mirando lo más sublime por el lado más grosero, cuenta la pérdida del capital nacional con que los peregrinos van á engordar á los italianos especuladores.

Nosotros, lo decimos en voz muy alta, no nos hacemos solidarios de esos lloriqueos, de esas avaricias, de esas amenazas, de esos temores, de esas malevolencias de los unos y de los otros.

Nos atrevemos á consignar valerosamente, que aprobamos la peregrinacion á Roma, y que nos dolerá ver reducido á diez ó doce mil individuos el número de los peregrinos.

Porque nosotros no juzgamos la peregrinacion atendiendo á si es más religiosa que política, ó un peligro para las buenas relaciones entre Italia y España, ó un error económico, ó un bofetón dado en la mejilla de los mestizos, ó un negocio nocedalino. Nuestro punto de vista es otro.

¿Ayuda la peregrinacion al progreso? ¿Traerá en ese concepto algun bien á nuestro país?

Si demostramos que sí, la cuestion quedará resuelta, y en este punto justificados tambien quedaremos nosotros de no seguir á los que, creyendo favorecer los intereses de la causa liberal, ponen en el camino de la peregrinacion, para que tropiece, la pequeña piedra de su descontento.

Es innegable que una de las causas que más han contribuido al progreso

humano es la comunicacion entre los pueblos. Así han pasado de unos á otros los descubrimientos en la agricultura y en la industria, los adelantos en las ciencias y en las artes. Un pueblo más civilizado ha trasmitido á otro que lo era menos el progreso obtenido.

En la antigüedad más remota, los pueblos convertian en dioses á los hombres que les traian alguna útil invencion extranjera. Grecia dedicó templos al bienhechor que le llevó de Egipto los primeros rudimentos de la agricultura. Roma elevó una estatua, segun la tradicion antigua, al que le tradujo las primeras leyes griegas. Los sabios, los filósofos, andaban peregrinando de un país á otro para recoger y llevar al suyo las instituciones y conocimientos más adelantados. La expedicion de Alejandro, es más admirada por lo que ayudó al progreso de la ciencia que por el genio guerrero del macedonio.

Los pueblos adelantados necesitan esa comunicacion con otros países para mantener y ensanchar su propio progreso. Cuando cierran sus fronteras, y se aíslan en su adelanto, decaen. Son como las aguas puras y limpias, que cuando se estancan, van acumulando impurezas que las enturbian y corrompean.

En esa comunicacion, cuyas ventajas celebramos, los pueblos atrasados mejoran con el comercio moral, intelectual y material de los que marchan á la vanguardia, y estos á su vez reciben de aquellos energías y sentimientos vírgenes, que renuevan sus fuerzas.

¿Quién no aceptará como verdaderas estas reflexiones? Pues bien; juzguemos segun ellas la peregrinacion proyectada.

En el mes de abril ó en el de mayo veremos dirigirse hácia la frontera con rumbo á Roma largas filas de peregrinos españoles.

¿Qué clase de compatriotas las formarán? Los menos cultos, los más retraidos del trato de las gentes, aquellos que en nuestras guerras civiles han constituido principalmente la carne carlista de cañon. Reducidos hasta hoy al ámbito de sus hogares por todo mundo y á la lectura de sus periódicos ultramontanos y carlistas por todo pasto, carecen de nociones verdaderas de la realidad de la vida general.

¿Qué sucederá cuando se hallen en Roma, trasportados allí por la industria nocedalina?

Verán que el pueblo italiano, á quien sin duda creerían abyecto y envilecido, como pueblo mil veces pintado ante sus ojos sin Dios, ni ley, es un gran pueblo que ofrece á la contemplacion del viajero las magnificencias del arte antiguo, unidas á las maravillas del arte moderno, de la ciencia y de la industria.

Verán que los príncipes de la Iglesia habitan palacios, y arrastran carruajes, y se rodean de un esplendor que no conocieron San Pedro y San Pablo, aunque hoy se considere preciso para que la fé halle más fácil el camino del corazon hiriendo los sentidos con la pompa terrestre.

Verán la tolerancia que distingue á un pueblo culto y la admirarán porque en su fuero interno habrán de confesarse á sí mismos que habiendo ido á Roma á herir el sentimiento pa-

triótico de los italianos no merecerán las atenciones que se les guarden.

Verán al rey Humberto no despidiendo llamas y oliendo á azufre, como hijo del ex-comulgado Víctor Manuel, que puso fin al poder temporal de la Santa Sede, sino gozando de perfecta salud, esposo y padre feliz, y jefe de un Estado de veinticinco millones de habitantes, poco dispuestos á sufrir que le impongan otro Papa. Rey los peregrinos viajeros de ningún país.

No debe esperarse que toda la peregrinacion inculta vuelva á sus hogares civilizada por la impresion que pueda producir en ella su contacto con un pueblo ilustrado y la vista de sus maravillas. Aun siendo pocos los que se impresionen, la peregrinacion no resultará estéril.

Toda relacion entre pueblo y pueblo conduce al progreso. Todo lo que pone en contacto á dos países es beneficioso para la humanidad, salvo si se quiere el surco sangriento abierto por la espada conquistadora.

Nosotros, al lado del libro, del telégrafo, del correo, del buque, del ferrocarril, de la expedicion comercial, del viaje científico, no vacilamos en poner esta novedad de nuestros días: —La peregrinacion.

Honremos, pues, á los que en nuestra patria trabajan para realizar el progreso por la peregrinacion.

(El Liberal.)

CRÓNICA GENERAL.

De El Progreso:

Periódicos fusionistas que demuestran descontento con la marcha general del gobierno:

La Gaceta Universal.

La Mañana.

La Península.

La Correspondencia Ilustrada.

El Eco de Madrid.

El Debate, y

El Constitucional.

Total, siete.

Periódicos á lo doctor Panglos:

La Iberia.

El Siglo.

Total, dos.

El Correo no se cuenta, segun el periódico autor de estos cálculos, por no ser ministerial de ningún ministerio.

Resumen: periódicos fusionistas anti-ministeriales, siete; periódicos fusionistas que están contentos, dos. Ergo... debe haber crisis.

Segun un periódico, en el caso de crisis tiene las mismas probabilidades de éxito un ministerio Sagasta-Moré-Lopez Dominguez, que otro Sagasta-Navarro Alonso Martinez.

Es decir que los caballeros belgas están en este momento á las puertas de la abundancia y de la miseria.

¡Misterioso minuto del azar!

A La Epoca no le ha sentado bien que El Siglo Futuro le llamara hipócrita cursi, y anoche le devuelve el golpe en la siguiente forma:

«Nos resignamos á ser hipócritas cursis, porque como la misma *Pé*, á quien no negará cualidades de catolicismo *El Siglo Futuro*, entendemos que una peregrinacion debe ser dirigida por los preladados, pero no por los que aspiran al monopolio de las creen

cias para convertirlas en provecho de un determinado partido.»

Cierto; pero como D. Cándido Necedal ha sido autorizado por el Papa para organizar y dirigir esa peregrinación, resulta que lo que hace *La Epoca* es apuntar á *El Siglo Futuro* y dar en el Vaticano.

¡Si le habrá dolido el mote!

El horizonte político se despeja; la presencia del Sr. Sagasta en Madrid contribuirá en gran manera á que brille el sol en toda su fuerza.

Palabras de *La Península*.

Pues con eso y con que los descontentos se queden á oscuras, ha hecho *La Península* un pan como unas hostias.

Lamentos de un ministerial, amigo de *La Correspondencia*, acerca de los disidentes:

«No comprendo que Lopez Dominguez y Balaguer puedan provocar una disidencia con la bandera del Jurado, cuando las instituciones del derecho no son el ramo ni el género de estudios que mejor se acomoda á sus grandes aptitudes para otras ciencias.

¡Hombre, no está mal!

De modo que cuando Camacho no se halle conforme con una ley de Alonso Martinez, ó á Alonso Martinez le parezca inconveniente un proyecto de Camacho, uno y otro deben guardar silencio por tratarse de materias que no son respectivamente de la competencia de cada cual.

¡Buena lógica!

A éste paso pronto vamos á oír diálogos como el siguiente:

—¿Qué opina usted de la ley de imprenta?

—No entiendo de eso.

—Es que hay varios periodistas camino de presidio.

—No cultivo el género; yo soy del ramo de Guerra.

A todos y á nadie se titula un artículo que publicó anoche *El Constitucional*.

Como si dijéramos: á Sagasta y á Martinez, ó á Churruca y á Pavia, ó á Cobden y á Camacho.

¡Valiente manera de aludir!

¿Qué es lo ocurrido en Roma, pregunta un periódico, con motivo de la beatificación del fraile agustino, español, Alfonso de Orozco?

Segun *El Imparcial*, que se ofreció un ramo de flores á doña Margarita, y que al entregárselo se le dió el tratamiento debido solo á los monarcas.

Como se ve, nada entre dos platos, á no haber estado presente el embajador de España, Sr. Groizard, que, segun parece, tuvo por conveniente tragarse la partida como un solo diplomático.

Cosas de un fusionista, que como si lo viéramos, no les dará importancia el marqués de la Vega de Armijo.

Niega *La Iberia* la noticia dada por nosotros acerca de las diferencias que existen entre los Sres. Gonzalez (D. Venancio) y Rute.

Negar por negar.

Pero ya saldrá á la cara de la fusión esa dolencia como han salido otras muchas.

Ejemplo: la gangrena Fiori.

De *El Tiempo*:

«*La Gaceta Universal* se rebela también contra las reformas del Sr. Camacho, y haciendo coro á la opinión general, confiesa paladinamente que los proyectos de Hacienda están formando una atmósfera de disgusto entre todas las clases contribuyentes.

A confesion de parte...»

Pero, ¿qué es eso? Tenemos ya también al Sr. Camacho en estudio?

Cuando el gobierno no da gusto ni á la misma prensa ministerial,

¿cómo quiere *La Iberia* que se lo dé al país?

No hay más solución que una crisis por todo lo alto.

¡Crisis! ¡Crisis!

Esta es la voz que sale de todos los pechos disidentes.

«Vamos á tener gabinete homogéneo; el partido constitucional cumplirá al fin la misión á que está llamado; D. Práxedes despierta de su letárgico sueño—esto es lo que repiten todos los amigos de Balaguer y Romero Ortiz—que aún no han sido redimidos y que viven de ilusiones.

¿Pero acredita este rumor algún fundamento serio?

En nuestro concepto, no. Son prematuras alegrías que mañana mismo desvanecerá el Sr. Sagasta, cuando le pregunten por la crisis y conteste con un bostezo.

El Sr. Abascal se ha picado de nuevo con el gobierno.

Este alcalde no tiene precio; pero le sale caro á la fusión por la pólvora que gasta.

¡Se dispara con tanta frecuencia!

Jeremiada nueva:

«Se asombran los periódicos de que en un pueblo de Francia haya ocurrido el hecho singular de volverse locas á un tiempo seis personas de una misma familia.

Caso raro es, pero lo es mucho más el de sociedades enteras que se entregan á la locura revolucionaria en un abrir y cerrar de ojos.»

Tiene gracia eso de creer que aquí no disfrutan de razón más que los mestizos.

¡A ver, una camisa de fuerza para esos cuerdos!

De *El Liberal*:

En el juego del Sr. Necedal se dan contrarias.

No es ya el cardenal arzobispo de Santiago el único que desautoriza abierta y públicamente á *El Siglo Futuro*. En actitud semejante se ha colocado el arzobispo de Valencia, Sr. Monescillo, en quien la ciencia corre parejas con la virtud.

Véase lo que acerca de este punto escribe *El Mercantil Valenciano*:

«Parece que al respetable y digno prelado se presentó en calidad de ministro plenipotenciario ó cosa así del Sr. Necedal, el conocido jefe del carlismo valenciano Sr. Royo y Salvador, quien despues de exhibir las credenciales que en nombre del laico pontífice madrileño le acreditaban como encargado de organizar en Valencia la peregrinación á Roma, pidió al señor Monescillo, su apoyo y auxilio para llevar á cabo la romería absolutista. El Sr. Monescillo, que no es solo un hombre ilustrado, sino un hombre de carácter, contestó al Sr. Royo que, tratándose de un acto puramente religioso, no tenia para qué ni por qué aceptar como legitima la iniciativa y la autoridad de un hombre político como el señor Necedal; que tenia en la Santa Sede su autoridad superior gerárquica, y que á sus instrucciones se atendería en cuanto á la proyectada peregrinación, negando desde luego toda clase de auxilios al ministro plenipotenciario del Sr. Necedal y á los proyectos de este, á los que no podia asociarse.»

Y á todo esto ¿qué hace el Sr. Necedal?

Conferenciar con el presidente del Consejo de ministros y asegurarle con todo género de protestas que la romería no tendrá otro carácter que el puro y exclusivamente religioso.

—Eso, debió contestar el Sr. Sagasta, cuénteselo usted á los obispos.

No por telégrafo, como la *Agencia Havas*, sino por el correo y en las co-

lumnas de algunos periódicos franceses, leemos esta noticia:

«El día 19 obsequió Mr. Arnould con un banquete á los Sres. Ruiz Zorrilla, Salmeron, Vacquerie, Lockroy, Ernest, Lefevre, Lacalle, Laisant y otros.

A los postres se pronunciaron diferentes brindis, dedicados en su mayor parte á la prosperidad de Francia, España y las repúblicas hispano-americanas.

Uno de los comensales españoles, cuyo nombre es inútil consignar, pronunció el suyo en frases enérgicas, definiendo la situación de España.

—¡Bien definida! exclamaron á una voz todos los convidados.»

Ya supondrá el lector que no se hizo la apología de lo que hoy domina en España.

El aniversario de la muerte de Luis XVI proporciona á *El Siglo Futuro* tema para un artículo con honores de sermón.

Se habla en él del Señor Dios de Luis XVI—que debe ser un Señor Dios de encargo—de los pecados de Francia y de otras muchas cosas.

Todo, en el tono de este singular apóstrofe:

«Sangre del hijo de San Luis! Bien se conoce que Dios ha tomado por su cuenta el vengarte...»

¡Bien se conoce efectivamente!

Volviendo Francia á la República y consolidándose las instituciones democráticas con perdurable robustez.

Por *La Correspondencia* nos hemos enterado de que un banquete que se trataba de dar en obsequio de un demócrata dinástico, no ha podido celebrarse por falta de personas que asistieran á él.

¡Singular suceso! Si no ha habido nadie que quisiera asistir á esa comida, ¿quién trataba de ofrecerla al súgelo en cuestión?

El general Castillo—segun cuentan—debe el cargo que se le ha concedido á dos cualidades especialísimas:

A sus antecedentes alonsinos y á su horror á los pronunciamientos.

Hé ahí dos circunstancias, cuya valía entre los fusionistas no era de sospechar.

El nombramiento del general Castillo para la capitania general de Madrid ha regocijado tanto á *El Tiempo*, que se declara ministerial por un momento.

El diario canovista se estasia ante el nombramiento de «un militar ajenó á los partidos; á quien no se vió nunca en los clubs, ni registra en su hoja de servicios pronunciamiento alguno.»

Pero hombre, ¡considere usted que si el general Martinez Campos hubiese sido como el general Castillo ustedes no hubieran sido ministros!

La muerte del señor conde de Guendulain ha dejado una vacante en la Academia Española.

Y ya hay un candidato para esta vacante: el señor Pidal.

Mientras los neos de *El Siglo Futuro* van en peregrinación á Roma, los de *La Union* van á ir en romería á la calle de Valverde.

Si la candidatura del Sr. Pidal triunfa, va á haber en la Academia tantos escándalos como sesiones.

Porque el Sr. Necedal y el Sr. Pidal no escribirán diccionarios.

Se los tirarán á la cabeza.

De *El Porvenir*:

El movimiento de los demócratas dinásticos hácia el constitucionalismo, no merece apoyo en altas regiones; pues si se tiene miedo á dejar el poder á los constitucionales solos, mucho más han de inspirarlo los

que ayer eran republicanos, y hoy son, segun declaración de sus pontífices, monárquicos por accidente, ó acomodaticios.

Tenemos por seguro que los diputados disidentes redoblarán sus ataques á los ministros de procedencia centralista. Los periódicos que reflejan dicha actitud, acentuarán su oposición al gobierno, y muy especialmente al Sr. Sagasta, que desoye sus clamores.

La impasibilidad del presidente del Consejo los exaspera, y cada vez será mas profunda la diferencia entre los elementos que hasta hoy han apoyado al gobierno.

Esta es la verdad, por mas que los ministeriales que comen, desmientan estas noticias.

Ha sido nombrado subdirector de la Compañía de tabacos en Filipinas, el Sr. Primo de Rivera (D. Sixto).

La familia del general Primo de Rivera ha emparentado resueltamente con el archipiélago filipino.

En opinion de amigos muy allegados al Sr. Sagasta, éste aprovechará cuantas vacantes de puestos de importancia ocurran, para proveerlas con aquellos de sus antiguos amigos, hoy descontentos y á punto de volverle la espalda.

El jefe del gobierno cree que de esta suerte se conjurará en gran parte la tormenta que se cierne sobre el actual gobierno; pero parecenos que se equivoca, toda vez que por muchos que sean los puestos vacantes, son muchos mas los pretendientes descontentos.

De un diario republicano benévolo:

«No se trata de la crisis; en esta cuestión dimos hasta hoy la razón al señor presidente del Consejo, y seguiremos dándosela, mientras otras circunstancias no determinen la salida de alguno ó alguno de los individuos que componen el ministerio.»

De *La Mañana*, diario ministerial:

«¿Qué hemos pretendido nosotros? ¿Qué es lo que *La Mañana* ha indicado como conveniente? Que se reunan las Cortes á la mayor brevedad posible. ¿Para qué? Para que se entrase en el periodo de las afirmaciones legislativas ofrecidas por nuestro partido en la oposición y en el poder. Ni más ni menos.»

Deduzcan nuestros lectores las consecuencias de este contraste.

Mientras hay periódicos ministeriales que creen que el gobierno es menos liberal de lo que debe ser, hay diarios que, llamándose republicanos, aplauden la ambigua conducta del Sr. Sagasta.

Estos alabarderos de la fusión llamaban reaccionario al general Prim y predicaban la insurrección violenta contra las situaciones revolucionarias.

Vivir para ver.

Hablando de los ministerios heterogéneos, dice un periódico canovista:

«Era ya evidente el resultado de esos ministerios de la especie de las *happy family*, que enseñaba Mr. Barnum en su famoso museo de Nueva York, donde en una misma jaula vivían unidos perros, gatos y ratones, y otros seres de distinta fiedole.»

Sólo que aquí, en los ministerios de esa clase, los que viven unidos tienen el propósito de comerse respectivamente, con la más cariñosa intención.

¡Así se prepara la merienda que se anuncia!

Nuestro apreciable colega *El Clamor*, de Castellon, ha sido denunciado, y lo sentimos vivamente.

Los fiscales de imprenta continúan

empeñados en desmentir las protestas liberales del Sr. Sagasta.

Y suministrándonos á costa nuestra, argumentos para hacerle la oposicion.

¡Viva la libertad de imprenta!

De *El Pabellon Nacibnal*:

«Créese generalmente, que si la minoría de la mayoría sigue revuelta é insubordinada, el decreto de disolucion de las Cortes se hará preciso é indispensable.

Así volverán á la nada los que de la nada salieron, y no vendrán á comprometer la existencia de una situacion que tanto tuvo que esperar para llevar al poder sus ideales.»

¡Que noches pasará despues de escrito este suelto el colega!

Soñará que las sombras de esos á quienes alude se apiñan alrededor de su lecho, y que clavando en él su torva mirada, le gritan con voz enronquecida por el odio:

¡Fratricida!

¿Qué opina de esto *La Mañana*?

MAHON

Las nuevas tarifas de la contribucion industrial están produciendo sus naturales efectos. En Madrid, en Barcelona y en otros muchos puntos se hacen reclamaciones repetidas y se disponen á cerrar los establecimientos, si no son atendidas como se merecen.

A medida que se vayan aplicando las nuevas leyes económicas, comprenderán los pueblos que es imposible pagar cuanto con diversos nombres se les viene exigiendo en progresion ascendente todos los años.

Si comienzan las huelgas de industriales y continúa la emigracion de trabajadores del campo, bien pronto no quedarán clases productoras en ejercicio.

Estas importantes leyes que tanto afectan á las clases trabajadoras, han pasado en las Cortes casi sin discusion, lo cual prueba que los diputados se cuidan más de las crisis que de los intereses de la nacion.

Cuando se trate de exigir los impuestos de sal, cédulas personales, papel sellado, etc., entonces abrirán los ojos los electores y comprenderán lo acertadas que estuvieron al votar á ojos cerrados los candidatos propuestos por el Gobierno.

Lo malo es, que tienen que pagar la falta de carácter y de entereza de los electores las muchas víctimas de los impuestos, que ni siquiera tienen el derecho de votar á quienes le representen y alcen su voz por ellos.

Así anda ello; todos los diputados intrigando para ser ministros y cobrar cesantías y el país esquilado y aniquilándose lentamente.

En el vapor de mañana marchará en direccion al continente el Subgobernador de esta isla don Ricardo Andrés de Assereto. Hay quien cree que no volverá á encargarse del expresado destino.

Muy poco tiene que agradecer Menorca al Sr. Assereto por el tiempo que lleva desempeñando

aquel cargo; pero El LIBERAL sería de los que menos sentirían su definitiva ausencia, porque si enemigo ha demostrado ser el Sr. Assereto de los principios liberales, mucho más enemigo parece que es de la prensa, á quien ha perseguido con un ensañamiento propio de los sicarios del Sr. Cánovas, su antiguo jefe.

Se ha dado principio á las obras de ensanche y arreglo del camino que desde esta ciudad conduce al rico é importante caserío de Llumasanas.

Mucho tiempo hace que esta mejora debiera haberse emprendido y esperamos que el Ayuntamiento, siguiendo el espíritu que le anima hácia las obras públicas, no cesará hasta lograr que todos los caminos del término se hallen en perfecto estado de conservacion.

El tiempo primaveral que venimos disfrutando, impropio de la estacion, empieza á perjudicar los sembrados y los pastos que necesitan los beneficios de la lluvia para adquirir la lozanía y robustez suficientes.

En la Península se quejan tambien de la pertinaz sequía, cuya calamidad, ademas de comprometer las cosechas está produciendo muchas enfermedades y bastantes víctimas.

Anteayer 26 tomaron alguna animacion los valores en la Bolsa de Barcelona, pero ayer volvió la baja. El consolidado que se habia hecho anteayer á 29'40 descendió á 29, el Colonial de 101 bajó á 96'5, las Francias de 115 bajaron á 109, los Nortes de 126 bajaron á 124'50 y los Alicantes de 102 quedaron ayer en 100'50. Teníase sin embargo confianza en que los precios mejorarian, porque en Madrid se sostenia el interior.

Hoy se ha reunido en las Casas Consistoriales la Junta de Socorros para los variolosos, habiéndose ocupado entre otras cosas de la distribucion de ropas y efectos entre las treinta y cuatro familias que los han reclamado ó por haberles sido quemados los de su propiedad con motivo de haber sufrido la enfermedad expresada.

En nuestro apreciable colega *El Bien Público* de ayer leemos que han aparecido en Málaga gran cantidad de monedas falsas de á cinco duros. Con este motivo da el colega la voz de alarma por si corren por aquí las tales monedas. Nosotros creemos que no hay que esperar á que se introduzcan para que se alarme el vecindario, y vele la autoridad por si es preciso tomar alguna medida; puesto que en estos últimos días muchas personas han recibido moneda falsa.

De «*El Diario de Ciudadela*.» «Se halla anunciada para proveerse por oposicion, la vacante de Beneficiado Psalmista de esta Santa Iglesia Catedral, pudiendo los aspirantes presentar sus solicitudes hasta el 4 de Marzo próximo.»

Anoche tuvo lugar en el Teatro principal el beneficio de la Sra. Mallí poniéndose en escena la chistosa comedia de D. Miguel Echegaray *Inocencia*.

La beneficiada sostuvo su papel con mucha naturalidad y discrecion mereciendo justos aplausos del público.

Las demas partes de la compañía contribuyeron á la ejecucion de la obra con acertado concurso.

La pieza *La casa de campo* dió ocasion á la Sra. Mallí para lucir su vis cómica en los diferentes caracteres que tuvo necesidad de representar, haciéndolo con suma gracia y maestría, por lo que fué colmada de aplausos. Los señores Valero y Gutierrez que tomaron parte tambien, hicieron la delicia del público durante la representacion de esta bonita pieza.

SOCIEDADES.

Casino El Consey. — Hoy sábado baile de máscaras.

Mañana domingo, las tres zarzuelas en un acto *El Vizconde*, *Tocar el violon* y *Pascual Bailon*.

El Reereo. — Hoy sábado baile de máscaras.

Mañana tendrá lugar el estreno de la zarzuela en dos actos original del joven compositor mahonés señor Hernandez que lleva por título: *Por huir de mi mujer* y la zarzuela en un acto *Y feroci Romani*.

El Isleño. — Mañana la zarzuela en dos actos *Luz y Sombra* y la zarzuela en un acto *Pas. ual Bailon*.

Circo Industrial. — Mañana el drama en tres actos *El ejemplo* y la pieza *La casa de campo* (2.ª parte.)

Seccion Oficial

Ayuntamiento de Mahon

ELECCIONES

Este Ayuntamiento en sesion de 24 del actual, acordó declarar definitivas las listas de electores de Compromisarios para Senadores publicadas el dia 1.º del corriente, por no haberse presentado reclamacion alguna contra la exactitud de las mismas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 28 enero de 1882.—El Alcalde Presidente, El Baron de Benimuslem.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 28.—De *Andrita laud San José*, pat. Guillermo Alemán, con 5 trips. y yeso.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 28.—Para Barcelona vapor correo *Puerto Mahon*, cap. D. Juan Thomás con 23 trip., efectos y la correspondencia.

Para Cartagena b.ª inglesa *Castleon*, cap. Mr. T. Williamson, con 9 trip. y lastre.

Para Ciudadela laud *Joven Miguelito*, pat. Miguel Buenaventura, con 5 trip. y tablonas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del 28:

	DINERO.
Consolidado interior	29'55
Obligaciones para subvenciones á ferrocarriles	56'50
Banco de Barcelona	107'00
Acciones de la Sociedad de Crédito Mercantil	79'00
Banco Hispano Colonial	97'50
Banco de Préstamos y Descuentos	39'00
Ferrocarriles de Barcelona á Francia	108'00
Id. Norte de España	124'00
Obligaciones al 3 por 100 de Tarragona á Barcelona y Francia	64'50
Acciones del Crédito del Comercio y de la Industria	00'00
Acciones del Banco de Fomento de Barcelona	00'00
Cambio sobre Londres	00'00

Madrid 27.

El Tratado de Comercio entre Francia y España fija en 2'50 francos los derechos que ha de devengar el hectólitro de vino que no esceda de quince grados, y pone un recargo de 30 céntimos por cada grado mas.

Se ha confirmado oficialmente la dimision de monsieur Gambetta.

Madrid, 28.

En la reunion que han celebrado los síndicos del Comercio y de la Industria, se ha acordado protestar de los repartos que hagan las oficinas de hacienda. En el caso de que se proceda por la via de apremio se darán todos de baja y cerrarán sus establecimientos.

TEATRO PRINCIPAL

Gran funcion para mañana domingo

(2.º DE ABONO)

por la compañía dramática que dirige el eminente actor

Don Isidoro Valero

UNICA REPRESENTACION

del patriótico y famoso drama histórico en cuatro actos y en verso, de D. Antonio Gil de Zárate, titulado:

GUZMAN EL BUENO

Terminando el espectáculo con la chistosa comedia en un acto

Una casa de fieras

A las ocho en punto.

Precios los de costumbre.

El martes

L. HEREU

El jueves

ISABEL LA CATÓLICA

El viernes á beneficio del Sr. Gutierrez.

Un drama nuevo

El padre de la criatura

Se dispone á beneficio de la señorita Alentorn, la preciosa comedia de D. Adelardo Lopez de Ayala, titulada:

CONSUELO

VARIEDADES

Recientemente ha muerto en París el doctor Bierre de Boismont, médico alienista muy conocido y que había asistido en su establecimiento á muchas personas notables, entre ellas á Donizzetti.

La muerte del doctor hace recordar una escena muy curiosa que pasó en su casa.

El doctor estaba relacionado con la mayor parte de las notabilidades artísticas y literarias de su tiempo.

Entre sus amigos mas familiares se contaba Balzac, que iba á comer con él una vez por semana.

Un día se empeñó una discusión entre el doctor y cierto banquero, el cual pretendía que la locura se descubría al ver el sugeto que la padecía. El médico sostenía lo contrario.

—Tengo en mi casa, le dijo, pensionistas que aparte su idea fija parecen personas perfectamente sensatas, y cuya conversacion no acusa perturbacion mental alguna. Los hay á quienes siento á mi mesa y ciertamente veriais sin sospechar que...

—¡Vamos! Apuesto lo que querais á que no me equivoco.

—¿Quereis hacer la prueba?

—Hagámosla.

—Pues bien, el lunes próximo me honrareis viniendo á comer conmigo. Comereis con un loco y veremos si lo distinguís entre los cuerdos.

—Hasta el lunes.

El día señalado el doctor Bierre de Boismont sentaba á su mesa al excéptico banquero.

Durante la comida ningun incidente se produjo y todo pasó en la mayor calma apetecibles. Al terminar, el médico interrogó á su comensal:

—¿Y bien! ¿Habeis descubierto al loco entre mis convidados?

—¡Ya lo creo!

—¿Sí?

—No era difícil. Bastante lo ha revelado por sus ruidosas salidas, por sus proyectos de quiméricas empresas, por sus excentricidades de todo género... El loco es el que estaba sentado á vuestra izquierda, uno grueso...

—¿Ese? ¿El grueso? Pues era Balzac, amigo mio.

—¡Imposible!

—Y el loco es aquel señor delgado y frio que teniais al lado.

—¡Oh!

El pobre banquero no se consoló nunca de haber tomado á Balzac por un loco.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Valero obispo.

CULTOS.

Córte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio, en las Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.

San Francisco de Sales, ob. y dr.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. y 12 m.—Pónese á las 5 h. y 16 m.

LUNA.—Sale á las 11 h y 54 m. de la N.—Pónese á las 2 h. y 10 m. de la T.

Anuncios.

Casino El Recreo

No habiéndose reunido suficiente número de socios para celebrar la Junta General extraordinaria que se había convocado para el día 22 del actual, se convoca otra con igual objeto para el domingo próximo día 29 y hora de las 11 de la mañana en la cual sea cual fuese el número de concurrentes se tomará acuerdo.—Mahon 25 Enero 1882.—P. O. de la J., Gabino Sirvent, Srío.

La Junta Directiva accediendo á lo propuesto por varios socios ha dispuesto dar un baile de máscara en el espresado local el sábado próximo día 28 del corriente mes conforme las condiciones que se hallan espuestas en el salon de lectura.—Mahon 25 de Enero 1882.—Gabino Sirvent, Srío.

BANCO DE ESPAÑA.—Agencia de Menorca, calle de Gracia, n.º 44.—Contribuciones.

La recaudacion del tercer trimestre de 1881 á 1882 de la contribucion Territorial, tendrá lugar en esta Agencia y demas pueblos de la Isla, en los dias que á continuación se espresan, á saber:

En Mahon, desde el 1.º al 18 de Febrero.

En Villa-Carlos, del 19 al 23 id.

En Alayor, del 1.º al 7 id.

En Mercadal, del 8 al 15 id.

En Ciudadela, del 1.º al 10 id.

En Ferrerías, del 10 al 15 id.

Horas de oficina, las de costumbre, y pasados los dias arriba espresados en cada punto, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen verificado el pago. Lo que se anuncia para que no se pueda alegar ignorancia. Mahon 25 Enero de 1882.—El Agente. Miguel Pons Orfila.

Acaba de recibirse un cargamento de tablones y tablas de varios gruesos de pino de Suecia de superior calidad, que se espenderá al público á precio módico en el almacén núms. 14 y 15 del Anden de Poniente, cuyo encargado es D. Antonio Tuduri y Esturla.

LIBRERIA

CENTRO DE SUSCRICIONES DE

Antonio Sintés

23, NUEVA, 23

En este establecimiento se halla de venta una numerosa y variada coleccion de comedias, dramas y zarzuelas en uno y en varios actos.

Las que se deseen y no existan en el establecimiento, se pedirán á las respectivas Galerías á que pertenezcan.

Se desean aprendices.

INTERESANTE

En el almacén de muebles de la calle de Orfila (jardín) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros, todo de rejilla; y ademas juegos de sillerías con muelles tapizadas con telas de última moda, y dos pianos de buenas voces.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
PASTILLAS DE NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, erup, etc., etc. Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.

Precio: 6 rs. caja.—Los pedidos deben dirigirse al autor DOCTOR KLEIN, calle Escudillers, 6, 2.º, BARCELONA.

Depósito en Mahon para la venta al por mayor y menor, Farmacia de Bofill, Infanta, 10.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL



MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



de visita comercio facturas, etiquetas anuncios esquilas timbres

Con perfeccion, brevedad y economía. Imprenta de «El Liberal.»

SE TIMBRA EN SECO Y COLORES

Imprenta de EL LIBERAL, calle de Gracia, 27.

Administracion Principal de Loterías.
N.º 6.—Mahon.

Mañana domingo se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional, que se ha de celebrar el día 30 de enero bajo el siguiente prospecto:

Ha de constar de 36,000 billetes, al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1792, importantes 788,400 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	50.000
1 de	25.000
1 de	15.000
2 de 5.000	10.000
30 de 2.500	75.000
1.455 de 300	436.500
99 aproxim. de 300 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 ptas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premio con 50.000 ptas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premio con 25.000 ptas.	29.700
2 aprox. de 2.500 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	5.000
2 id. de 1.400 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo.	2.800
1.792	788.400

Mahon 21 de enero 1882.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

En venta

Lo está en Villa-Carlos una casa adjunta á un huerto de gran capacidad, en la calle de la Iglesia núm. 46.

Informarán en la propia calle número 9.

AVISO Frente al Teatro número 47, se alquilan trajes de máscara de toda clase, tanto nuevos como usados.

A precios módicos.

En la calle del Comercio, n.º 8, se alquilan dominós para los bailes de máscara, los cuales se están construyendo nuevos, para mejor ventaja de las personas que los deseen.

Tambien se venden carretas.

Aprendices

Se desean para la imprenta de este periódico que hayan cumplido doce años por lo ménos y estén debidamente impuestos de la instruccion primaria.

TEATRO.

El sábado, 28 del actual, tendrá lugar el tercer baile de máscaras de la presente temporada, el cual empezará á las nueve de la noche y terminará á las dos.

Precios de las localidades

Palcos de 1.ª fila. . . 10 rs. vn.
Id. de 2.ª fila 5 »
Id. de 3.ª fila 3 »
Id. platea. 6 »
Entrada caballero. . . 3 »
Id. para niño. 1 »

GRATIS para las señoras.

La Comision.

NOTA.—Las Señoras se sujetarán á las condiciones que estarán de manifiesto en la portería del Teatro.

MAHON.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES,
Gracia, 27.